Informe del Rector

Ramón Chavira*

El licenciado Ricardo Duarte Jáquez, Rector de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, presentó su IV informe de actividades el 6 de octubre de 2016 ante el pleno del Honorable Consejo Universitario, en el teatro de nuestra Universidad: Gracia Pasquel.

Por su formato, todo informe anual de gobierno suele ser una especie de fotografía del estado que guarda la institución en el momento que se presenta, por lo que es práctica común que se brinde información que trasciende el periodo, lo que sin duda alguna ayuda a ponderar mejor los resultados a informar.

En este tenor, una parte importante del informe presentado fue la oferta académica de nuestra Universidad, contando con "136 programas, 80 de pregrado y 56 de especialidades médicas, maestrías o doctorados", con 34 programas de posgrado inscritos en el Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC), más de la mitad de los existentes.

A la fecha, la Universidad cuenta con un total de 803 académicos de tiempo completo, de los cuales el 55% tiene doctorado y 204 son miembros del Sistema Nacional de Investigadores (SNI); a partir de enero próximo la cifra llegará a 223, mostrando una tendencia ascendente de dicha membresía durante la última década, como puede apreciarse en la siguiente tabla.

Tabla 1: Número de PTC con nombramiento en el SNI por año

Año 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 PTC 47 51 62 86 97 119 133 162 183 204

En cuanto a la investigación se refiere, los académicos de la Universidad, a través de diferentes proyectos sometidos a convocatorias externas, obtuvieron financiamiento por 182 millones de pesos en el último año, destacando además cinco nuevos registros de propiedad intelectual y, por primera vez en la historia de nuestra Universidad, el registro de una patente que realizaron académicos del Instituto de Ingeniería y Tecnología, desarrollando un algoritmo para comprimir imágenes.

La matrícula universitaria se ha venido elevando; cuenta a la fecha con 29 562 estudiantes, lo que representa la cuarta parte del total de la entidad y dos terceras partes de la ciudad, lo que refleja la presencia de la UACJ en la sociedad chihuahuense y juarense, destacando la expansión de la matrícula con la puesta en marcha del Proyecto de Ciudad Universitaria, iniciado en 2010.

Otras actividades que merecen ser enunciadas en este breve recuento, son las referidas a la cooperación, internacionalización y la vinculación con la comunidad, mismas que se han venido fortaleciendo en los años recientes, tal como lo refleian los indicadores de movilidad estudiantil e intercambio académico, lo que de alguna manera posibilita una mejor formación integral de nuestros estudiantes y una mejor formación y actualización en el perfil de los académicos.

En el periodo se apoyó a 345 estudiantes de pregrado y posgrado para estancias de movilidad estudiantil, donde el 56% se realizó a nivel internacional y el 44% a nivel nacional. En lo referente al apoyo a docentes-investigadores para realizar alguna estancia de formación, investigación, académica o posdoctoral, fueron en total 35, siendo la mayoría (61%) a nivel internacional y el resto (31%) a nivel nacional.

En cuanto a la agenda de difusión cultural y divulgación científica, habría que destacar una producción editorial cada vez más cuidada, donde el Consejo Editorial y los Comités Editoriales de los Institutos juegan un papel importante, sobre todo en el renglón de las coediciones, las convocatorias en la creación literaria, las diferentes colecciones —incluida la infantil que suma siete títulos en año y medio—, el taller permanente de creación literaria, etcétera, así como nuestra participación en las distintas ferias de libro, como la de Guadalajara y la de Minería —organizada por la UNAM, en la que Chihuahua fue el estado invitado en este año—, donde la UACJ tuvo 17 presentaciones con la asistencia de sus autores.

En los eventos culturales musicales la enumeración es extensa, por lo que sólo diremos que cada vez se amplía su oferta, destacando la temporada de conciertos de la Orquesta Sinfónica (OSUACJ), que ha mostrado una composición diferente a la tenida hace algunos años, donde predominaban los músicos extranjeros; en cambio ahora predominan los estudiantes y egresados del Programa de Licenciatura en Música de nuestra Universidad. Con una presencia orquestal de una década, el público juarense asistente a la temporada de conciertos aprecia mejor esta expresión musical que se financia totalmente con recursos de la UACJ.

En las actividades deportivas, nuestra participación exitosa se refrenda en cada una de las universiadas, no habiendo sido la excepción este año, donde se alcanzó un lugar importante. Durante este periodo, 5207 alumnos participaron en ocho torneos y competencias de diversas disciplinas. Tan solo en la carrera de aniversario tomaron parte más de 4 mil universitarios, y con respecto a la Universiada Nacional realizada en Guadalajara, en la que asistieron más de 6 mil atletas de todo el país, la UACJ logró el quinto lugar por puntos y obtuvo 29 medallas.

El Informe del Rector refleja el resultado de una administración que ha venido trabajando con lo planteado en el Plan de Desarrollo Institucional 2012-2018, donde el esfuerzo en las actividades de docencia, investigación y vinculación con la comunidad ha podido fortalecerse a partir de un ejercicio presupuestal equilibrado, situación que la ubica en el reducido grupo de universidades que no han tenido problemas en sus finanzas.

En un panorama económico incierto, donde no pocas Universidades han tenido problemas con sus presupuestos, esperamos continuar gozando de ese equilibrio presupuestario que da seguridad al quehacer cotidiano de cualquier institución.

^{*}Director General de Difusión Cultural y Divulgación Científica de la UACJ.